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第一通电话 浙江省杭州市 钱塘区总工会 

ＣＬＢ：您好，请问是钱塘区总工会吗？ 

钱塘区总工会：嗯是的。 

ＣＬＢ：你好，我姓韩，我这是从中国劳工通讯打来电话啊。 

钱塘区总工会：嗯。 

ＣＬＢ：就是有个事儿想请教一下工会，就是关于奥泰生物发生工人集体维权

事件这个事儿啊。就是说，事发前这些工人有没有来找过工会求助呢？ 

钱塘区总工会：啊，有的。  

ＣＬＢ：有找工会，那咱们工会是从一开始就有介入的，是吧？ 

钱塘区总工会：对。 

ＣＬＢ：那在这介入过程中，这工会有没有跟企业协商，就是代表员工跟企业

协商这个方案？ 

钱塘区总工会：我们目前是初步阶段，昨天一爆发之后，我们跟主责——因为

按照我们区里的规定的话，主要负责的单位是由他们所对应的街道来牵头的—

—那么我们是跟政法委啊、街道、以及人社局各相关部门一起进驻，然后进行

那个，对事情的原貌先首先进行一个了解。因为现在，大家都是相当于是局部

性地了解信息情况。那么，首先第一步，是对整个事情的全貌进行了了解。那

么了解之后，我们也有一个聘用的律师团队，然后由律师对有存在条款啊、各

种涉及法律方面的事项有疑议的，那么由律师进行解答。然后，我们这边的

话，是根据我们整个的调解会议来进行那个的。 

ＣＬＢ：哦，所以是这个工作组有一个律师团队？ 

钱塘区总工会：对，专门的工作组来进行的。然后我们也是将相关的情况及时

报到了杭州市总工会，是这样一个情况。 

ＣＬＢ：哦，那既然这工作组已经介入，里边也有工会参与，那也就是说这些

工人是明确的，有咱们工会作为员工的代表是在这边有参与，他们是知道的？ 

钱塘区总工会：不是，是这样的，我们是由工会主席向我们来寻求咨询的，那

么我们工会代表的是职工合法权益。所以，并不是所有员工的所有要求我们都

代表了。工会依法的话，还是代表的是职工的合法权益。所以我们首先要判断

的是，职工的诉求是合法区间内，那么我们有专业律师为其解答。他如果不在

那个合法区间内，那不能像你所说的那样，简单的说一句是由我们工会代表职

工，不是的，对吧？ 

ＣＬＢ：明白明白，您说工会主席来求助，是这家企业的工会主席吗？ 

钱塘区总工会：企业的工会主席不叫求助，叫咨询整个政策。因为他们是对，

他们的矛盾点在于协商不一致，那么是对一个事项的——薪资啊，或者说整个

工期——他的一个协商点的不一致。所以是来咨询，关于比方说是合同、或者

说是条款、或者说是工期，那么整个在法律层面上的操作，以及我们工会组织
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上应根据工会法整个条款来说，我们应该怎么操作。 

ＣＬＢ：哦，那既然咱们工会也有参与，企业也有工会，也来工会咨询了，又

有成立了这个综合工作组，那怎么事态一下子就发展成那样子，不可收拾的那

种状况？而且跟警察还，这还要警察介入，而且到了这个什么…… 

钱塘区总工会：我们是这样的，这个不是说警察介入就叫不可收拾啊。我不清

楚，那我只能代表我们工会方来回答，整个我们工会能做到的整个项议程。那

是，从我们的主态来说，是有整个调查组的。那如果是聚众的话，我们是需要

有一个部门来维持秩序的，并不是说，对吧…… 

ＣＬＢ：明白明白。当然，在这种情况下，就是在那个视频里边，听到有工人

说，就是说，他们都是自己代表自己，没有这个群体、没有什么代表。那这个

在这里边，听您刚才讲的，好像是，咱们有工会代表他们不是吗？怎么会，工

人还会说是自己、每个人自己代表自己呢？ 

钱塘区总工会：这个的话是，首先第一个，我不知道你们了解的事貌是有多

少，那我们了解的情况都有不一样，有些已离职的、有些是在职的。 

ＣＬＢ：嗯。 

钱塘区总工会：对，那么散发这种信息的人，我也不清楚你说的是哪一批，是

不是已经前面离职又返回的？ 

ＣＬＢ：这我是在那个网上看到的现场视频啊，就是工人说我们…… 

钱塘区总工会：对，所以我的意思是，因为我们了解到的事态，是他现有一批

职工，然后也有前部分时间有一批离职的职工。那么，请问说这个话的，是前

面离职的职工反过来？还是现有职工？这个我是无法取证了，你也无法说明

了。因为你只是看到了一个视频。那所以，我也是，就是经过我们，反正是昨

天第一天爆发，那么我们昨天知道消息之后，就紧急进入了。进入了之后，我

们整个条款以及整个流程，就是这么个操作下来了。 

ＣＬＢ：不过还是因为情况比较复杂，所以这个员工还是经过钱塘江大桥，还

是跑去要去市政府去维权。这个局面已经跳出了企业…… 

钱塘区总工会：这个的预防我们知道，这个的预防的那个信息基本情况我们知

道。我们总体是有我们那个专业的工作组在进行形势的评估。 

ＣＬＢ：也就是说这个工作组的工作效果，就是说并没有成功地令到这个事件

是留在企业的内部，而是…… 

钱塘区总工会：这个不是这么说的，就是这个并不是这么说的，不叫做没有成

功或什么。我们昨天第一次介入之后，我们首先是安抚了情绪，然后解决了、

了解了事情的全貌，并不是说你就是…… 

ＣＬＢ：对，我明白，我不是说你们没做好工作，只是说从这个事件的发展来

说，就是说还是，工人们还是走出了企业、要去这个市政府去维权。 

钱塘区总工会：但是因为他总共涉及的人有三百多号人，而且前面为什么会这

样呢？是因为我们有了解到，是临安的那场事件，他们觉得发视频有用，对

吧？ 
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ＣＬＢ：哦，就是说…… 

钱塘区总工会：所以他整个是有多因素影响的。 

ＣＬＢ：那发视频 …… 

钱塘区总工会：你这样单条信息来问的话，其实对这个事情其实不予全貌的。 

ＣＬＢ：明白，明白。那这里我在报道上看到，就是说，咱们钱塘区政府在去

年成立了一个专门的叫驻企服务组，向有需要的企业提供专门协助。在这个奥

泰生物呢，也专门驻了一个驻企服务工作组，组长叫林有博。咱们工会有没有

参与这个驻企服务啊？ 

钱塘区总工会：工会的驻企服务企业是，不是这一家。有，我们钱塘区是整一

个区里的政策，每一个对应的——就是说符合驻企条件的企业，有对应的驻企

的领导派驻，但是每一个人派驻的企业不一样。 

ＣＬＢ：所以在这个奥泰生物，咱们区工会是没有参与，是吧？ 

钱塘区总工会：不是只有我们区工会的领导入驻。我们区工会的领导不是这一

家。 

ＣＬＢ：哦，那这个，因为在这个《钱江晚报》的报道里边说，就是说三个星

期前，就是 12月 22号的时候，这个驻企服务组在不到两天时间里就已经对接

了很多家杭州的人力资源公司，帮助这个奥泰生物寻找员工，而且还协调员工

的一些薪资啊权益问题。所以，在这一家的这个驻企活动中，特别是涉及到这

个员工福利啊、待遇啊、保障啊什么的，咱们工会是没参与这一家的驻企活动

的？ 

钱塘区总工会：驻企员有专门的驻企员来对接的。就是说，如果是驻企的事

项，那是有专业责任录的人的，那是有责任人——就是驻企人来负责的。 

ＣＬＢ：哦，所以在那一篇…… 

钱塘区总工会：那是那一条线。如果你说的是工会日常工作指导，那是由我们

有自己的工会有在管辖的。 

ＣＬＢ：明白明白，我的意思就是说，在这个驻企服务过程中，就是说这个叫

林友博，这个专门驻这个…… 

钱塘区总工会：驻企的那个任务派发是区委，所以是由他，相当于是专业的，

所有信息都是报给区委的，不报过我们，所以我们是不接头的，我回答不了你

这个问题。 

ＣＬＢ：所以说，这个驻企活动是，工会是被派到哪个企业就去哪个企业？就

是说是这么安排的…… 

钱塘区总工会：不叫工会。我跟您解释了，驻企是对我们级别的、所有的那个

有符合驻企条件的企业，成立了一个制度，所以就是那个驻企员联系企业制

度，不叫做单工会。就是说整个钱塘区所有部门是身为驻企员的，都有派发驻

企单位的，是这个意思。 

ＣＬＢ：明白明白。这个驻企组长在奥泰生物里边，他说他们对接了七家劳务

派遣公司，招聘员工，而且每天都有新员工加入，每天都有新员工离开。那就
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是说，他们也跟这个奥泰生物方面有经过多轮协商。那这个就是说，既然涉及

到员工工资权益保障，而且涉及到大量的临时工，而且劳务派遣、七家劳务派

遣公司，咱们工会有没有留意到这个奥泰生物方面，就是说这种大量的劳务派

遣、临时工这种情况，会有可能产生员工的权益问题啊、争拗啊什么之类的？

工会就是专门把这样的企业作为一个重点，来做工会的权益保障工作呢？ 

钱塘区总工会：首先，我觉得你这个条件的前提，是国家政策的形式变化，是

那个疫情政策的突然的变更。你不能说，以单个事情问我们，这个情况我们有

没有把它作为……因为前期它是一个经济效益很好，且日常正常行事的一个企

业，我们也有专门的督促员，然后也有调解员，企业也有按照工会的要求是有

建立这个协调组织的，那么他们的事项相当于是层级上报，那么一级级上报。

他们在那个，如果您说的是那个，就是聘用劳务派遣工这种，那个是报给我们

区人社的，是报给区人社之后，告诉我们工会日常的情况，以及工会会员的纳

入啊这种情况的。那情况我们是有了解的，但是不存在你说的，“我一开始我就

定向的把它作为，这家企业作为一个专门的那个叫什么企业”。他就是属于我们

整个法律劳动关系监察领域的一个企业之一。 

ＣＬＢ：那咱们这家，这个奥泰生物企业这个工会，有没有在这，就是说过去

这样大量的突然间就是使用这么多劳务派遣工、临时工什么之类的，有没有向

咱们区工会做出反映来、回馈来？就是说，我想这是企业工会基层工会的其中

一个职能吧，就是说反馈这种大量使用劳务派遣、有可能发生什么突发状况啊

什么之类的？ 

钱塘区总工会：他这个情况的话，是有 HR 报给人社局的，是有人社劳动监察为

主负责，工会为配合部门啊。 

ＣＬＢ：对，我明白，那是人社，人事这方面的这条线。那我说的是咱们工会

这条线啊。 

钱塘区总工会：这个的话，你要问他们，我们工会的话作为配合部门，相当于

按照要求的，诉求调解、以及调解组织都是有设立的。 

ＣＬＢ：但我觉得，咱们从工会、工人权益这方面，既然设立了有工会的基层

工会，那是不是工会这条线也应该有自己的一条线来得到反馈，然后对这个有

可能发生的突发事件和权益侵犯的事件，做到这种预防的情况？ 

钱塘区总工会：是相对应有一个预警机制，是由全区各个部门联合反映的一个

预警机制。你说的那应该是预警机制。 

ＣＬＢ：对，那我就是说，咱们工会啊，工会这个系统，作为工会组织，有基

层工会…… 

钱塘区总工会：我们在那个预警系统，我们是那个预警系统的部门之一啊，我

们在里面呀。 

ＣＬＢ：对，在里面是一回事。但是，咱们工会，基层工会，就是说这家企业

工会，有没有在这个大量使用劳务派遣工的时候，就直接的跟咱们区总工会有

一个这个反馈，就是说应该把这家企业作为重点…… 
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钱塘区总工会：他们会报备相关人员，然后的话是，他的劳务派遣是否合规，

是由区人社局来对应，来和是否合规。 

ＣＬＢ：不过涉及到这个具体的权益侵害的时候，比如说这次发生这种…… 

钱塘区总工会：权益侵害发生的时候，我们就是根据我们的那个工作组要求一

起进入。 

ＣＬＢ：那这个工会是不是可以，依据《工会法》和《劳动法》、《劳动合同

法》等等这些法律，更独立地更直接地履行自己工会的这种职责，然后以履行

好自己职责来参与这种协调组的工作呢？就是说，协调组不是参与就行。 

钱塘区总工会：是可以履行工会的职责，单独协调是不对。我的意思是，工会

是可以独立那个，就像有些员工需要聘请法律援助，我们是可以的。 

ＣＬＢ：嗯。 

钱塘区总工会：没有，我们是可以做到的。那我每次都说了，我们首先一个前

提是要了解事情的全貌，所以我们是全方位工作组进去的，我工会是作为一个

桥梁纽带作用，维护的是职工的合法权益。那么，如果我作为一个单方面进去

的话，我的信息是不全面的。所以说，我们既有独立的，就像说法律援助啊，

然后以及《工会法》、工会政策上面的解读，我们都是可以的。 

ＣＬＢ：可能是我没有…… 

钱塘区总工会：那么总体是按照工作组的要求来进行。 

ＣＬＢ：可能是我没有说清楚，就是说这里说的是，在去年年底的时候就有这

个驻企组长，已经说是在这家企业有大量使用劳务派遣工。 

钱塘区总工会：我刚刚跟你解释过了，这些信息是不报到我们这边来的。 

ＣＬＢ：就说是咱们企业基层工会，基层工会是不是……呃，那就作为一个提

议，我不知道是不是恰不恰当啊。就说是，作为未来，就说是像咱们基层工

会，像奥泰生物这种基层工会，是不是跟咱们区工会能够建立一个比较有效、

更加有效的这种对接和反馈。就是说，一旦有这种苗头，大量使用劳务派遣的

这种情况，还有其他情况，就是不是能，工会就把这种企业作为重点来跟区工

会做…… 

钱塘区总工会：那这个建议我觉得是可以的，这个今后我们也会在我们工作中

跟领导汇报，包括因为我们中间还有一层，街道跟平台一级工会，我们三级工

会要加强联动。对，这个是我们在处理完这件事情之后，要吸收的经验跟教

训，就是要进一步做好我们今后工作的。这个事没有问题。 

ＣＬＢ：对对对，像这种突发事件很难，没有人可以完全避免的。就是说，最

重要就像您说的，是这个吸取教训。就是说，从这里边看到我们是不是有些工

作可以有进展、有什么改善呢之类的。比如说，在这个事件当中，咱们基层工

会跟区工会之间的沟通啊，汇报啊、这种反馈啊。那么，工会能预先能了解到

这种劳务派遣使用，有可能产生这种纠纷的可能性，那就预先把这个企业作为

重点；而不是说，区委区政府没有把这个企业派给咱们工会，咱们工会就不知

道…… 
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钱塘区总工会：不是，我首先要跟您解释，那个跟两件事情，您不要把两件事

情混为一个。那个派驻员就是派驻员的事情，我们工会有一个街道专门管辖的

工会工作者，他是来分管整个片区的，你不能把两个事情混在一起。就是说，

您刚刚说的，我们应该根据这个事情吸收教训，那我到时候，明年或者是我们

整个工会的加强年的工作，那么就是我们三级联动如何来做强。但人不包括那

个驻企员的事项呢，那是两件事情。 

ＣＬＢ：明白、明白。那还有一个，咱们区工会知不知道，就是说，这应该是

——怎么说，我看啊，去年五一节的时候，奥泰生物董事长总经理高飞被杭州

市总工会授予劳动模范称号，这是咱们钱塘区总工会推荐的吗？ 

钱塘区总工会：嗯。 

ＣＬＢ：那这个现在，刚刚半年多前，推荐了这个厂的总经理董事长做了劳动

模范，那现在这企业就发生这样的事情，这里边是不是工会也有一些教训需要

吸取啊？ 

钱塘区总工会：是这样的，劳动、劳动模范啊，那个评选是按照文件。您可以

去搜索一下市里的文件条文，一是自主推选，二是各个部门联评，联评的事迹

是查我们评选当年的前三年的事迹。那么，我们整一个情况，前那个，就是说

在评选的时候，是按照所有劳动组委会的要求，一步一步评选的，没有存在任

何问题，包括公示期，完全、全部没有存在问题。那么，现在出现了这个情

况，对他所有的荣誉，尤其他是一个市级劳模，有什么影响，那我们后续也会

请示市一级的。因为他是所谓，他评了不是一个，他是评的是一个个人荣誉，

且不是一个集体的模范，企业的模范集体，那么对这项荣誉的保留，或者说以

后的严谨，那都是要跟市里去对应的。因为他评的是一个市一级劳模。 

ＣＬＢ：这可不是一般的员工啊，这是企业的董事长兼总经理啊。 

钱塘区总工会：我知道是企业负责人嘛，但是因为这个所授，我的意思是，首

先第一点，他原开始评这项荣誉的时候，全部都是按照市一级要求、一项项评

下来的，没有存在那个疑议、争议，包括公示期间。那么，现在出现这个情

况，那我们也是及时的把这个事项反馈给了市里，那么由市总对这个市级劳模

荣誉进行一个评估。因为，他们呢，您也知道有一个，中国法律有规定叫“法

不溯及既往”，那么整一个劳模评选的文件，您也可以网上查一下，他的评选文

件没有写道，就是说他评完之后的几年内发生的事情。他有一个规则是，如果

被（发现）违反了法律法规，是取消劳模待遇的，是有这一条。那么这么细，

市总文件上没有，反正目前应该是没有明文规定。所以我们这个情况，也是及

时的报给了市里，那么到时候，就是要看整一个情况的缕顺。  

ＣＬＢ：明白、明白，那个其实我不是说他这个高飞的这个劳动模范称号是不

是应该被取消，不是这意思。就是说，咱们这个既然是，发生这么大的事情，

这肯定不是一下子天上掉下来的，这是冰冻三尺非一日之寒。您刚才也提到，

这是对这个个人或者企业过去三年的这个表现，那如果冰冻三尺非一日之寒成

立的话，或者部分成立的话，那是不是就说是，这也可以作为咱们钱塘区总工
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会今后推荐这个市劳模的时候，特别是涉及到公司的负责人、董事长总经理作

为被推荐对象的时候，是不是应该更慎重的考虑啊？ 

钱塘区总工会：我们每一次推荐，都是按省市的要求来推荐的。 

ＣＬＢ：所以在…… 

钱塘区总工会：所以我们今后的推荐，也会按省市总的要求，继续按照省市总

文件的要求、流程，一步步推荐。 

ＣＬＢ：对，过去是按文件要求推荐的，那就出现了这种情况。这个奥泰生物

董事长、总经理高飞就是劳动模范了。那现在，之后半年，就出现这么大的事

情，这应该不是一般的小事。就是说，那还是回到冰冻三尺非一日之寒，就是

说高飞能作为劳模…… 

钱塘区总工会：冰冻三尺非一日之寒，我知道您想表达的意思，但是我们在推

荐的时候，肯定还是按省市文件来执行呢。  

ＣＬＢ：对，我的意思就是说，咱们是不是能吸取教训，就是说过去对高飞的

表现，或者是这个企业的真实的表现，是不是有哪些部分没有看到，看漏了？

是不是未来可以应该吸取教训呢？ 

钱塘区总工会：我们会根据省市文件的要求，按照一步步。如果我们在这个吸

取教训之后，跟省市汇报，如果后期要加强哪一个方面的审查，我们就会加强

哪个方面的审查。 

ＣＬＢ：哦，谢谢谢谢。那现在就是说，还是回到刚才我说的那个，我们中国

劳工通讯的一个建议啊。就是说，真的，尤其是看视频，这工人走在钱塘大桥

上，而且在企业跟警察来了以后，最后形成的这种冲突——这种就是说，这不

是一个什么有趣的画面。就是说，在企业工会跟咱们区工会的沟通反馈方面，

是不是吸取教训？就是今后可以更……  

钱塘区总工会：这个我刚刚有跟您反馈过，就是这件事情是我们都没有预料到

的，且它也是因为国家的政策，一个突发性的情况。那么，我们后续会对我们

这项工作中、处理完了之后，对这项工作中暴露出来的短板或不足，我们会进

行一个专门的研讨。然后，对，来增强我们明年，或者说今后的工会工作。 

ＣＬＢ：好，谢谢您了，谢谢您了。这个学到了很多新的东西，以前不太了解

的东西。请问您贵姓啊？还没请教。 

钱塘区总工会：不方便，您要主要是想要问什么呢？ 

ＣＬＢ：就是了解咱们在这个事件过程中，就是说工会避免事态的升级发挥了

什么作用。就是避免事件从企业内到企业外，避免工人到政府去信访，这种的

事态的这种扩大，工会的这个作用啊。 

钱塘区总工会：首先我跟您说过了，第一，事件爆发之后，我们首先是跟进了

解了全部的情况；第二，用我们现有的工会的资源，第一我们有那个法律援助

团队入驻，为那个有对于条款，就是相当于法律范围内的条款性问题，进行一

个解读或解答；第三，我们工会的工作组进入，是以首先安抚职工的情绪，了

解职工的全貌，然后以及职工的诉求，同时会同我们的工作，就是区一级工作
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组对接信息，了解整个事态的全部信息过程。然后，三就是，根据我们那个工

作组的会议要求，来做好我们相应的工作部署。 

ＣＬＢ：嗯，那从您刚才说的工会主要是要安抚工人的情绪，那从安抚情绪这

个角度来说，工人在这个企业里边突发事件，然后闹到企业外、又闹到市政

府，这个情绪安抚方面，工会有什么、是不是不太成功了？ 

钱塘区总工会：我知道您的问题的着重点，您想问的是什么。但是，我刚刚有

给您解释过，您看到的是视频。我们进入了那个企业之后，了解到，首先他现

有一批职工，且在不久前有一批离职的职工。您也无法保障，就是，您所知道

的那个群体他是否，首先表达的是他的合法权益，这是第一点；第二点，您看

到的视频，他是否是一个离职人员的回踩，您也无法保障；第三点，您没有看

到我们的现场状况，您不能，就是我觉得不能这么武断的表达说我们的那个情

绪安抚不到位。 

ＣＬＢ：不过像我们在千里之外，特别是在网络，网友的社会、全社会应该可

以看得到的，都是通过视频了。就是说，这视频还是挺重要的一个信息，是不

是啊？ 

钱塘区总工会：是的，我知道，所以我的意思是您不能就是……因为我知道，

可能在网络上有舆情这种，那么我们也有舆情的工作人员，在解释我们嘛。那

今天已经是电话沟通联系了，我觉得我跟您解释了我们整个工作进度，我们也

是在竭尽全力地来稳定这个事情，然后且是我们中国人说的春节前夕，我们也

是在尽全力让大家过好年，对不对。那我已经跟您聊了这么久了，我觉得您不

应该最终在话题结束前，还是这么武断的来说一句，我们的工作没有什么实质

进展。那我觉得是不可能，那我觉得我前面跟您的解释就是没有意义。就感觉

就像是跟在网上一个道理。 

ＣＬＢ：明白明白，谢谢谢谢。我明白，你不要误会，我不是在指责您，也不

是在指责工会。只是说这个事态的发展，从企业内发展到了市政府，那咱们工

会在未来安抚工人情绪、介入这类事件的时候，是不是有什么可以从这次有吸

取教训？ 

钱塘区总工会：我说了，等我们这件事情整个落幕之后，我们会召开专题会议

研究。把我们从这个事态中爆发的不足、短板，我们来研究对策。为我们今后

的工会工作，做一个经验吸收，跟教训吸取。 

ＣＬＢ：好，谢谢你。 

钱塘区总工会：这个是，对吧。我是认，应该是说我是认同我们在这件事上有

暴露短板。不是说我们没有短板。我想表达的是我们认同我们有短板。那么首

先，首先，事情有轻重缓急，先解决这个事情的，就是先做好这个事情的处

理，然后我们后续会吸收，且来及时的整改我们的政策或方针。像您刚刚提出

的那几个意见，我们来吸收，我们来提升我们的工作能力。那么首先，我们前

面，那您作为一个千里之外，看到这种信息的那个事项，那我们不是也是，跟

您解释了一下我们的实际工作。 
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ＣＬＢ：明白，非常感谢，非常感谢。这个，不好意思，耽误了您这么长时

间，不过这是涉及到咱们工会的工作，工人的权利，整体社会的平稳等等这

些，所以那我想这点时间还是值得的。不过还是要谢谢您跟我谈话，这差不多

谈了半个小时了。您还是不方便透露一下您贵姓吗？ 

钱塘区总工会：对。是的。 

ＣＬＢ：行，那没关系，没关系。我姓韩，我这是中国劳工通讯。 

钱塘区总工会：对，我知道，您刚刚报过了。 

ＣＬＢ：好，谢谢，谢谢你啊。好，希望未来这类的事件，不要总是这么发

生，好的。 

钱塘区总工会：嗯，是的。 

ＣＬＢ：好，再见。 

钱塘区总工会：好，再见。 

 


